

# 'La Bestia' dejó de ser el principal medio de transporte de los migrantes: informe

Mé, 10 Oct 2018

- > IBERO presenta el informe de la REDODEM 'El Estado Indolente: recuento de la violencia en las rutas migratorias y perfiles de movilidad en México'
- > En 2017 se registró y documentó el paso de 28 mil 288 personas migrantes en los 23 albergues que pertenecen a la REDODEM
- > Violencia y falta de oportunidades, causas de la migración de centroamericanos

'La Bestia' dejó de ser el principal medio de transporte para las personas migrantes durante su tránsito por México, ante el incremento de la violencia en el territorio nacional y de los controles migratorios en la ruta del tren, detalló el último informe de la Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes (REDODEM) 'El Estado Indolente: recuento de la violencia en las rutas migratorias y perfiles de movilidad en México', que presentó el Programa de Asuntos Migratorios (PRAMI) en la IBERO.

Pese a que en años anteriores el tren fue considerado como el primer y principal medio de transporte que utilizaban los migrantes, la REDODEM registró que en 2017 el 33.93% decidió caminar, incluso hasta 80 kilómetros, para llegar a algún albergue. Mientras que el 26.17% utilizó el tren; el 19.25% se trasladó en camión o autobús. En combi se transportó el 15.75% y sólo 4.88%, en lanchas y taxis.

Cabe recordar que tanto el incremento de la violencia como los controles migratorios se dieron a partir de la aplicación del Plan Integral Frontera Sur en 2014, cuando se implementaron mayores operativos de aprehensión de migrantes por parte del Instituto Nacional de Migración (INM), así como bardeados de las líneas del tren en las cercanías de los albergues o postes al lado de las vías para impedir la subida o bajada del tren.

En 2017, se registró y documentó el paso de 28 mil 288 personas migrantes en los 23 albergues, casas, estancias, comedores y organizaciones localizados en 13 estados de México que forman parte de la REDODEM.

De acuerdo con el informe, el número de personas que refirió a México como destino incrementó más del doble con respecto al 2016, pues el 28.51% de ellos, alrededor de 8 mil 064, señaló que buscaba quedarse en el país. Esto se debe a las medidas radicales e inhumanas adoptadas por el gobierno de Estados Unidos de cerrar la frontera. En 2016, sólo el 13.67%, alrededor de 4 mil 678 personas migrantes, indicaron que su destino era la República Mexicana.

En ese sentido, Elizabeth Figueroa, integrante de la REDODEM enfatizó que no existen datos oficiales sobre la situación de los migrantes en México, sólo hay estadísticas del INM, pero sobre las personas que son detenidas. Sin embargo, no hay información de lo que ocurre en el tránsito porque a la mayoría se atiende desde albergues, por lo cual destacó la importancia del registro de la REDODEM, pues muestra lo que ocurre con los migrantes.

Honduras sigue siendo el principal país de origen de las personas registradas, con un total de 19 mil 534 personas, que representa el 69% del total de registros; seguido de El Salvador, con 10.32%. En tercer lugar, Guatemala, con 9.96%, y México se colocó en el cuarto lugar, con un porcentaje de 8.26%.

El 68.85% de los entrevistados señaló que los factores económicos, como la falta de oportunidades de un empleo digno, los orillaron a abandonar su país. Mientras que el 11.01% aseguró que fue por la violencia y por la persecución por parte del crimen organizado, en la zona norte de Centroamérica. El 2.87% expresó que fue por factores familiares.

Las niñas, niños y adolescentes que viajan sin compañía representaron el mayor número de registros en 2017, con el 46%; mientras que el 54% lo hizo acompañado. El 39% corresponde a los niños que viajan solos; mientras que el 72% son niñas, situación que muestra mayor vulnerabilidad para ellas.

De acuerdo con la hermana Soledad Morales, del albergue Cafemin, el informe es el resultado del trabajo de registro y documentación, teniendo a su vez como principales objetivos identificar los perfiles de personas en situación de movilidad y las rutas migratorias que tienen lugar en el país; así como denunciar la criminalización, persecución y violación sistemática de los derechos humanos de las personas migrantes y solicitantes de asilo por parte del gobierno mexicano, al implementar su política migratoria.

Por su parte, Mariana Zaragoza, coordinadora del PRAMI, afirmó que a este programa de la IBERO le preocupa la salud, el estado emocional, psicosocial, así como la seguridad de los y las defensoras de las personas migrantes "porque la carga es muy fuerte", pues están haciendo labor humanitaria, documentando violaciones a los derechos humanos y el tránsito migrante.

En ese sentido, aseguró que existe el reto de documentar el impacto del Plan Integral Frontera Sur implementado en 2014 y la modificación en las rutas migratorias.

Consulta [aquí](#) el informe completo

**Valentina González/ICM**

**COMPARTIR:**

